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Le cabier noir | Il quaderno nero de
Michel Tremblay. Stratégies de traduction
du frangais québécois en italien

Gerardo Acerenza
Universita di Trento, Ttalie

Résumé : L'objectif de ¢et article est d’analyser la traduction italienne du roman québécois
Le cahier noir de Michel Tremblay, publiée en 2012 sous le titre Jf guaderno nero. Tout d’abord,
nous présentons de maniére générale 'écrivain montréalais et les stratégies linguistiques qu'il
met en ceuvre dans ses romans pour créer un « effet joual ». Ensuite, nous nous proposons
de voir de quelle facon la langue de Le cahier noir résiste i I'exercice de la traduction dans
un autre idiome. Enfin, nous tichons de comprendre comment les traductrices italiennes
Lorenza Di Lella et Maria Luisa Vanorio ont transposé dans la langue de Dante I'« effet joual »
créé par 'écrivain québécois.

Mots-clés : Québec; Michel Tremblay; roman; langue; régionalismes; traduction; italien

Abstract: This paper analyses the Iralian translation of Michel Tremblay’s Le cabier noir,
published in 2012 under the title J/ guaderno nero. First, we provide a general presentation
of Michel Tremblay and his linguistic strategies to create in his novels a “joual atmosphere”.
Then, we explain how the many particularities of Quebec French contained in Le cahier
noir make the work of translation very difficult. Finally, we propose to see how the Italian
translators Lorenza Di Lella and Maria Luisa Vanorio transposed the “joual atmosphere”

into their [talian version.

Key words: Quebec; Michel Tremblay; novel; language; regionalisms; translation; Italian

Les écrivains qui évoluent dans les nombreux pays de la francophonie ot le
francais est souvent en contact avec une autre langue, ou parfois avec plus
d’une langue, sont condamnés a réfléchir sur la langue d’écriture et des fois
de maniére obsessive. Lise Gauvin a bien défini ce souci partagé par un
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